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 31岁的阿瑙正享受着职业生涯中最与众不同的一段经历。 转眼之间，这位奥
地利国家队主力中锋已经加盟上港一年了，从最初的适应到如今渐入佳境，阿瑙
和队友之间已经有了越来越多的化学反应。 新赛季中超开赛以来，阿瑙不仅可以
自己破门得分，同时不乏精妙助攻，这个多少给人一种“外冷内热”的大个子，不断
用自己的方式体验并吸收着周遭的一切。

简单、直接、率真，当你真正走近阿瑙之后就会发现，他其实和你我一样，有着
最淳朴的内心世界。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

上港队在前七轮取得了5?2平的出色战绩，

在这其中既有2比1力克强敌北京国安的

经典战役， 亦有先后战平两支升班马球队的结

果。正如主教练佩雷拉所言，许多球队在面对上

港时，习惯采用密集防守的战术策略，面对这一

全世界强队共同的难题，上港在努力的同时，有

时候同样会需要一些运气眷顾。在阿瑙眼里，他

认为球队本身的表现没有太大问题，同样的，他

也期待着球队可以继续保持良好势头。

东方体育：联赛到目前为止，球队的整体

战绩还不错，你如何评价大家的表现？

阿瑙：我认为我们的表现越来越好，虽然
说在之前的几场比赛当中，我们遇到了一些困
难（比如对阵青岛黄海和石家庄永昌的比赛），
但是之后我们迅速调整好了自身的心态，并且
在同北京国安的比赛中取得了胜利。目前我们
在苏州赛区位列积分榜首，希望我们可以继续
保持住这股势头，不要放松和自喜。

东方体育：在你出场的比赛中，从一开始的轮

换出场，到之后接近于可以打满全场，以此来看的

话，你目前的状态是否可以说是处于最佳？

阿瑙：众所周知，此前因为疫情的缘由，过

去三个月的时间我无法回到球队中和大家一起
合练，身体状态也需要时间来调整至比赛状态，
因此联赛首轮对阵天津泰达的比赛时，主教练
没有安排我首发，这是自然而然的事情。当我回
到上海和球队合练之后，我一直非常努力，着力
于调整好自己的身体状态。随着比赛的深入，通
过比赛相信你们也可以看到，我的状态是一场
比一场要好，但是还远没有达到最佳。

东方体育：前几场比赛中，球队也遭遇过

一些破密集防守困难的情况，同时经常会被对

手先进球，你觉得作为一个整体，大家需要在

哪些方面予以改进？

阿瑙：对我来说，我不认为球队的表现有
什么问题。许多球队在面对我们的时候，都
会首先考虑收缩防线，然后再伺机寻找机
会打防守反击。的确，这种踢法当然也是足
球的一部分。不得不说，此前我们遭遇的
两场平局中，其实我们全场都是占据主
动的，只不过运气没有站在我们这边。到
目前为止，我们保持着不败的战绩，我希
望全队可以继续保持这股势头，至于我
自己，我需要做的就是更好地把握门前
机会，将机会转化为进球。

自从成为上港球员后，阿瑙一直在

同时间赛跑着。新赛季联赛开始

前， 他着力于调整自己的身体状态，

以求尽快达到比赛状态。 而在一年前

刚刚到队时，此前长时间处于休假状

态的他，没过多久就直接穿上球衣出

场比赛。 那时的阿瑙边踢比赛，边做

着恢复，除了自己的身体 ，他要适应

的，还有中超的节奏 、对抗乃至中国

与欧洲截然不同的饮食与天气状况。

客观来说，即便在如此充满挑战的情

况下 ， 阿瑙的表现和数据都相当可

观，他也希望自己可以用更出色的表

现，去回报那些一直支持着他的上港

球迷们。

东方体育： 在与北京国安的比赛

中，虽然你没有进球，但是贡献了一次

精妙的助攻。 精彩的进球和精妙的助

攻，哪种更让你觉得享受？

阿瑙： 我最希望的是球队能够赢
球，并不是只顾着自己的表现。当然，
我在场上的位置是前锋，我个人的职
责就是尽可能地进球，以及在防守时，
同全队一起统一保持阵型。助攻和进
球对我来说都一样高兴，但最重要的
还是帮助球队获得胜利。

东方体育：现在的比赛中，你更多

出现在中锋位置上， 相比上赛季后半

段，如今你和队友之间的配合，是否已

经更加默契了？

阿瑙：去年当我刚刚来到上海，参
加中超联赛的时候，说实话，我对中超
的各种情况有些准备不足。比如中国
夏天炎热的天气、赛场上的身体对抗、
日常的饮食以及同队友们的配合等。
在经过了大半年的适应之后，我对中
超联赛的方方面面已经比较熟悉和理

解了，这其中也包括了同队友之间互
相的熟悉与适应。

东方体育： 球迷对你的期望一直

很高，今年的特殊赛制下，直到上场比

赛， 才终于有球迷进场观赛。 对于他

们，你有什么想说的？

阿瑙：在特殊时期进行联赛，大家
都需要尊重政府的相关防疫规定。因
此，我们大家都待在赛区酒店内封闭，
球迷也无法前来赛场观赛。对于我们
球员来说，没有球迷的赛场是不完整
的。很高兴，疫情在中国已经被控制得
相当不错了，在此大背景下，球迷们也
可以渐渐进入现场观赛了。对阵北京
国安的比赛就是一个例子，感谢我们
的球迷们，我也知道他们来苏州看球
之前需要自行去医院进行核酸检测，
整个过程非常辛苦，他们就是我们的
家人，我非常想念他们。

转眼之间，中超联赛第一阶段赛
程已过半，各支球队在赛区已经生活
了一个多月，与以往的常规赛制不同，
今年大家没有主客场的奔波之苦，却
自然而然要多一份与亲朋好友暂时
“隔离”的思念之情。球队出发之前，大
家都在好奇是否可以适应这样的节
奏，现在看来，阿瑙当初那句“不是问
题”显然不只是嘴上说说而已。
“当然会想念我的家人们。”阿瑙

托维奇说，“我的父母、兄弟、妻子、女
儿和朋友们。但是现在，我需要集中精
力，因为正处在比赛期，全队都待在苏
州，我们都需要尊重事实、尊重规则。
另一方面，我想说的是，我们队内关系
都非常的友好团结，和兄弟们生活在

一起也是非常有趣的。”这个身高超过
1米9的大个子，在刚到上海时给人一种
又酷又拽的印象，但其实接触久了就
会发现，埋藏在外表之下的内在热情。
阿瑙向来是个喜欢交朋友的人，当年
效力英超西汉姆联时，他就经常会和
队友们互相搞搞恶作剧，直到他离开
时，队友安东尼奥等人都送上了祝福。
来到上港后，他了解陌生的一切，以至
于现在只要有时间，他都可以找到游
戏“搭子”一起消磨时间了，“训练之
余，我和大家都一样，跟家人打打电
话，听听音乐，看看电影、看看书，又或
者找上方涛（俱乐部工作人员，阿瑙密
友）陪我一起打打‘使命召唤’，我们需
要保持健康的作息和生活状态，为比

赛做好准备。”
这是个拥有着“有趣灵魂”的男

人，前不久阿瑙曾在自己的微博上晒
出一张四国军棋的照片，并发出邀请：
有人想挑战我吗？结果从球队工作人
员那里得知，阿瑙当时只是作为一名
观众在看队友们对战。不过聊起自己
的乒乓球水平，阿瑙托维奇可是颇为
认真，“我知道我的中国队友们都很喜
欢打乒乓球，而且水平都很不错。但我
觉得只要我认真打起来，我应该也是
队内冠军的有力争夺者。虽然目前我
和队友们还没有正式较量过乒乓球，
但是随时欢迎来找我挑战。除了足球
之外，橄榄球、篮球、网球、拳击等都是
我比较喜欢的运动项目。”

阿瑙正在努力让自己变得更好，
或者说展现原本的自己，这一点是毋
庸置疑的。对阵国安的比赛中，与脚后
跟助攻奥斯卡一样出彩的，还有他在
定位球和对手反击发起时，主动回撤
本方半场帮助协防的一幕，正如他自
己说的那样，在真正熟悉和了解中超
之后，他开始有了更多融入感和归属
感，后一种无疑是上港最希望看到的。
“其实我个人的目标很简单，首先

是希望能够为球队取得荣誉，然后自
己身体健康，不要遭受伤病。”阿瑙说。
面对记者的提问，奥地利人向来直来
直去，从没打算“绕弯”，无论外部世界
如何转变，有些性格上的东西，阿瑙从
不会改变，这是属于他的人格魅力。当
然，脱下球衣之后，他也和我们一样，

有着再普通不过的生活：“在苏州赛区
里，还有我的两位老乡，青岛队的武科
维奇，以及河北华夏幸福的梅米舍维
奇，我们三个只要有空，就会在酒店的
大堂里喝喝咖啡，聊聊彼此在中国的
生活，或者聊聊家乡的往事。”
最近一段时间，阿瑙热衷于社交平

台，他自己开设了微博与抖音个人账
号，这既是一种消遣放松，更是让外界
尤其是球迷更多了解自己的方式，“我
喜欢使用社交软件来展现我在场上和
场下的生活，使外界可以更了解我这个
人，我会在闲暇之余尽可能多地更新一
些有趣的小视频，相信大家一定会喜欢
看的，也欢迎大家多跟我交流。”

球场上，阿瑙是个渴望被“懂”的
人，每当队友传出他预想中路线的球
时，他能比谁都高兴；而一旦自己的传
球意图没有被领会时，他多少也会显
得有些小扫兴，不过下一次他还是会
选择最合理的方式为队友送出传球。
渐渐地，队友们也开始真正越来越
“懂”阿瑙，知道他分别在意大利、英格
兰等地效力过，大家开始尝试让他继
续掌握多一门语言，“我觉得我的确有
一些语言的天赋，可以说多种不同的
语言。中文对我来说是一种完全不同
的语言，目前我会说几句简单的问候
语。我的队友们也很‘坏’，他们教了我
一些我不太明白意思的上海话（笑）。
总之，我非常期待能够好好地系统性
地学习中文，我已经等不及期待着我
的女儿也能够快点来到上海，这样我
就能和她一起学习中文了，说不定几
年后我能用中文和大家交流。”

还不是最好的我

我有语言的天赋
想和女儿一起学中文

打乒乓球，我可以竞争队内冠军

刚来时准备不足，非常想念球迷

阿瑙托维奇一家四口


